

La transformación de las comarcas carboneras

# La metamorfosis incompleta

Los planes trazados por la Universidad hace una década para integrar los valles mineros en el área metropolitana asturiana se han cumplido a medias

Las comunicaciones han mejorado y el turismo gana peso, pero hay varios polígonos vacíos y los espacios residenciales no atraen a nuevos vecinos

Mieres / Langreo, J. VIVAS

Las comarcas mineras llevan inmersas desde hace más de una década en un proceso de transformación que, pese a las ayudas de fondos mineros, sigue a medio gas. Con la minería en proceso de desaparición y una reindustrialización que no ha cumplido las expectativas, se hacía necesaria una apuesta por remodelar y activar estos valles. Esas son las principales líneas del plan estratégico de la comarca del valle del Nalón realizado entre 1999 y el 2000 por el Centro de Cooperación y Desarrollo Territorial (CeCodet) de la Universidad de Oviedo. Un documento que, catorce años más tarde, sigue teniendo vigencia. Junto a este informe, el CeCodet también desarrolló el estudio "El área metropolitana de Asturias", que lo complementa, para que no se enmarque únicamente en el Nalón. Los impulsores de este plan fueron Fermín Rodríguez, director del CeCodet; Rafael Menéndez y Carmen Rodríguez.

Pero, ¿en qué consiste este plan? Una de las ideas que se baraja es desenclavar las comarcas mineras con una integración en el área metropolitana de Asturias que se conseguiría con infraestructuras de comunicación, como carreteras y ferrocarril. También aboga por convertir la comarca en una verdadera ciudad que, en el caso del Nalón, se planteaba como Ciudad Lineal. Para eso había que cambiar la imagen de estas zonas y realizar proyectos de ámbito comarcal, hacerlas atractivas para la función residencial. Por último está la activación, la generación de empleo con políticas de creación de suelo industrial y empleo del sector terciario. Para esto último, se hacía hincapié sobre todo en la actividad turística y la recuperación y puesta en valor de los recursos patrimoniales y culturales.

Las propuestas no fueron ignoradas, si bien no se cumplieron en su totalidad. Así, se crearon nuevas carreteras para comunicar las comarcas mineras con el resto de la región, caso de la Autovía Minera, la "Y" de Bimenes o el desdoblamiento de los túneles de Riaño. Pero la propuesta del CeCodet iba más allá. Así, se hablaba de una autovía de Pajares y una autovía del Nalón que supondría el desdoblamiento del corredor del Nalón. Otra propuesta era una vía rápida entre Mieres y San Martín del Rey Aurelio, el acondicionamiento del eje Langreo-Tuilla-Carbayín-Ben-



Perspectiva aérea de La Felguera, con Lada a la izquierda y Barros y Riaño al fondo. | CEODET



El polígono industrial de Modesta, en Sama, vacío. | J. R. SILVEIRA

dición-Lieres y el eje Morcín-Riosa, entre otras. También se aludía a una vía entre Riosa y Mieres, proyecto que sí estaba planeado por el Principado para financiar con fondos mineros y que, como otros, se quedó en el camino. En las mejoras del ferrocarril se incluían los fallidos proyectos del tren-tran del Nalón y Caudal.

Tampoco se ha conseguido que los valles mineros sean atractivos para la función residencial. La idea no es convertir las comarcas en ciudades dormitorio, sino que las personas que trabajen en estas zonas también vivan allí. Sin embargo, aquí parece haber un problema social de valoración en el conjunto de territorios. Así, suena extraño que una persona de Gijón que trabaje, por ejemplo, en una empresa tecnológica del Nalón, se traslade a residir allí. Eso, a pesar de que cuenta con todos los servicios necesarios para vivir. No sería tan extraño si se tratase de una persona venida de otra provincia o región, que vería más razonable vivir cerca del lugar de trabajo. "No se ha convertido en un espacio atractivo para la función residencial", argumenta Rafael Menéndez, destacando que "aún no es tarde para cambiar".

En cuanto a la reactivación, en los últimos años ha habido un "boom" por la creación de suelo industrial en las comarcas mineras, si bien la crisis no ha ayudado demasiado, y muchos de estos terrenos se encuentran urbanizados, pero vacíos. Ejemplos conocidos son los polígonos de Reicastro, Modesta o la ampliación del parque empresarial de la Moral. En cuanto al sector terciario y, más concretamente el turismo, aún se sigue trabajando en ello. Ha habido algún avance con cierto éxito, como el ecomuseo minero de Samuño pero se sigue trabajando en la puesta en valor del patrimonio, como muestra la restauración del pozo Santa Bárbara, en el valle de Turón, cuyas obras se iniciaron hace unos meses, aunque el proyecto llevaba paralizado desde hace años.

## CENTRO GIJÓN

Se alquila negocio de restaurante-cafetería  
Céntrico, de referencia y funcionando

### SE REQUIERE

Profesional o profesionales de hostelería (al menos, un cocinero)  
Referencias contrastadas de profesionalidad y solvencia  
Se garantiza confidencialidad  
Se contestará a todos los interesados  
Solicitar entrevista con los máximos datos en Apartado de Correos 475, Gijón 33200



## UNIDAD DE TRATAMIENTO DEL DOLOR

- TRATAMIENTO FARMACOLÓGICO DEL DOLOR
- TRATAMIENTO INTERVENCIONISTA DEL DOLOR (ECOGUIADO / TAC)
  - Infiltraciones
  - Bloqueos diagnósticos / Terapéuticos
  - Radiofrecuencia
  - Neuromodulación
  - Epiduroscopia
  - Toxina botulínica
  - Ozonoterapia

- TRATAMIENTO INTEGRAL DEL DOLOR
  - Columna vertebral
    - Hernia discal
    - Artrosis
    - Estenosis de canal
    - Dolor postquirúrgico de columna
  - Articular / Muscular
  - Craneofacial
  - Neuropático
  - Pélvico

Dra. Lourdes CUEVA / Dr. Cipriano FERNÁNDEZ Anestesiólogos / Másteres Tratamiento Dolor: Universidad de Salamanca

CLÍNICA ASTURIAS. Naranjo de Bulnes. 33012 Oviedo. 985 286 000 / CENTRO MÉDICO DE ASTURIAS. Avda. José María Richard, 3. 33193. Oviedo. 985 250 300  
HOSPITAL BEGOÑA. Avda. Pablo Iglesias, 92. 33204 Gijón. 985 367 444 - 985 367 711 / HOSPITAL DE AVILÉS. Cabruñana, 19. 33402. Avilés. 985 525 744

CITA PREVIA

Tramitación INCAPACIDADES  
Cálculo y Gestión PENSIONES

Gestión abogados  
DDT asesores

Alfárez Argüelles 7-1ªA. La Felguera  
T. 985 675 923 - M. 622 798 119  
CONSULTAS: Martes y Jueves 16:30 a 20:00 h.

AUTÓNOMOS desde 40€